
Более 60 пензенских семей отказались переезжать из сво-
его ветхого жилья в новостройки, которые им предлагают 
городские власти. Причины у всех разные, но большинство 
недовольны качеством предлагаемого жилья. Но у чиновни-
ков разговор короткий – землю и имущество изымают для 
муниципальных нужд, а несогласные вынуждены ютиться по 
съемным квартирам и годами искать правды в судах. 
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ЦИФРЫ

10 тыс. руб.
ЭЖЕМЕСЯЧНО 
ВЫДЕЛЯТ ЭКС-
ГУБЕРНАТОРУ НА 
ОПЛАТУ УСЛУГ ЖКХ

744 руб. В
СРЕДНЕМ СОСТА-
ВИЛА СУБСИДИЯ 
МАЛОИМУЩИМ 
СЕМЬЯМ ПЕНЗЫ В 
ИЮЛЕ

51 млн руб.
ПОТРАТИТ БЮДЖЕТ 
НА УЧЕБНИКИ
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Вы купили квартиру у 
застройщика и в скором 
времени планируете пе-
ребираться в новый дом. 
Переезд в новую квар-
тиру дело хоть и радост-
ное, но чаще всего хло-
потное и пыльное. Кроме 
необходимости решать 
проблемы с перевозкой 
многочисленных вещей 
приходится сталкиваться 
с проблемами неготовно-

сти нового дома принять 
жильцов. Чтобы застра-
ховать себя от излишних 
сложностей, лучше сразу 
заручитесь нужной ин-
формацией о жилом ком-
плексе, в который собира-
етесь переезжать!

Ремонт 
Комфорт+

Как правило, кварти-
ры в новостройках сдают 
с черновой отделкой, а 
это значит, что сразу в эту 
квартиру въехать нельзя. 
Чаще всего ремонт такой 
квартиры длится от 3 ме-
сяцев до 3 лет, причем не 
только у вас, но и у ваших 
соседей! Шум дрелей, бе-

тонная пыль, грязь и 
мусор от строймате-

риалов. Что 
можно сде-
лать, что-

бы из-

бежать таких 
проблем? 

Р е ш е н и е 
– приобрести
квартиру в жи-
лом комплек-
се, в котором 
п р е д л а г а ю т 
квартиры с 

уже готовым ремонтом! 
Новые, светлые, чистые 
квартиры с дизайнерским 
ремонтом в ЖК «Сурская 
Ривьера» – уникальное 
предложение, которое ре-
шит проблемы не только 
ваши, но и ваших сосе-
дей! Все, что вам нужно, 
– это завезти мебель, раз-
ложить вещи по местам и 
все – можно наслаждать-
ся жизнью.

Пешеходный бульвар 
Отсутствие парковок 

и как следствие застав-
ленные машинами дво-
ры – это в прямом смысле 
проблема современных 
новостроек. Это не только 
затрудняет передвиже-
ние внутри двора, но и де-
лает проблематичным пе-
ремещение по двору для 
молодых мам с коляска-
ми, пенсионеров и мало-
мобильных групп людей. 
В ЖК «Сурская Ривьера» 

эту проблему реши-
ли кардинально! Все 

внутрикомплексное про-
странство закрыто для 

движения автотранспор-
та. У вас будет большой 
пешеходный бульвар с 
многочисленными зеле-
ными посадками. Более 
взрослое поколение пре-
красно помнит дворы 
своего детства. Главная 
фраза родителей того 
времени – «Не выходи со 
двора!», то есть двор был 
продолжением квартиры, 
в нем было спокойно, без-
опасно и интересно! То же 
самое создано в ЖК «Сур-
ская Ривьера»: двор  – это 
место для жизни, это не 
проезжая часть!

Крытый паркинг
Парковки – неотъемле-

мая проблема будущего 
новосела! Как правило, 
действует принцип: кто 
первый поставил, тот и 
«застолбил» за собой ме-
сто парковки! В ЖК «Сур-
ская Ривьера» у каждого 
жителя будут парковоч-
ные места на многоэтаж-
ном паркинге и гостевые 
парковки для друзей но-
воселов.

Яркий дизайн подъездов
Переезжая в новый 

дом, мы выбираем пла-
нировку, вид из окна, вы-
соту потолков – все, что 
касается самой кварти-
ры. А вот то, как выгля-

дят наши будущие подъ-
езд, фасад дома, входные 
группы, нас не особенно 
волнует. В ЖК «Сурская 
Ривьера» подумали и 
об этом – яркие стиль-
ные фасады высоток уже 
сейчас радуют с первого 
взгляда. Насыщенные от-
тенки оранжевого и крас-
ного цветов использованы 
в отделке фасадов первых 
двух домов и внутреннего 
помещения самих подъ-
ездов. Ничего подобного 
в Пензе еще не было, это 
нужно видеть! 

Современные детские 

Что может быть страш-
нее для ребенка, чем от-
сутствие хорошей детской 
площадки возле дома? 

А как вам такой двор, в 
котором будет установлен 
детский городок в виде 
гигантского корабля? Не-
сколько мини-островков 
с морской тематикой, в 
которых может играть 
одновременно несколь-
ко детей. В ЖК «Сурская 
Ривьера» позаботились о 
каждой возрастной груп-
пе ваших детей, и даже 
взрослые, увлеченные 
спортом, порадуются 
установленным тренаже-
рам, теннисным столам и 
волейбольной площадке!

Что отличает хороший 
продукт от лучшего? 
Внимание к мелочам! 
Только понимание поис-
тине важных «мелочей», 
которые волнуют каждо-
го новосела, делает ЖК 
«Сурская Ривьера» по-
настоящему уникальным 
проектом! Приходите и 
убедитесь в этом сами! 
Отдел продаж ЖК «Сур-
ская Ривьера»: (8412) 
26-27-05.

 ГОЛОС УЛИЦЫ
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Тонкости новоселья
Топ важных «мелочей», которые нельзя пропустить.

ДЕТСКАЯ 
ПЛОЩАДКА МЕЧТЫ
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«Горожанин» встре-
тился с жителями округа 
№ 6, чтобы выяснить, 
довольны ли они своим 
депутатом.

Александр Стрельни-
ков вел активную пред-
выборную программу. 
Встречался с жителями, 
вкладывал личные сред-
ства в решение проблем. 
Но выборы прошли, и жи-
тели перестали чувство-
вать заботу депутата.

– Я не знаю, кто у нас
депутат. В прошлом году 
меня едва не прибило ко-
зырьком подъезда. От ста-
рости он осыпался в тот 
момент, когда я выходила 
из дома, – рассказывает 
тетя Женя, как предста-
вилась жительница с ул. 
Рахманинова, 25.

В какие только инстан-
ции она не обращалась, в 
ответ приходили отписки. 
Написала письмо Пути-
ну. После этого зашеве-
лились, и входную группу 
отремонтировали. Но это 
не единственная беда. В 
доме прогнила канализа-
ция. Отвратительный за-
пах ощущается с улицы. 
Жители первых этажей 
живут с распахнутыми ок-
нами. Они пока не знают, 
как будут зимовать. На по-
мощь народного избран-
ника не рассчитывают.

Старые дома в округе 
нуждаются в капиталь-
ном ремонте. 

Обветшали и детские 
площадки. В округе сло-
жилась тенденция ого-
раживать качели и пе-
сочницы металлической 
сеткой-рабицей. Депутат 
Стрельников,  пытаясь вы-
полнять просьбы жителей, 
желающих уберечь своих 
детей от машин и несчаст-
ных случаев, возводит 
подобные ограждения. В 
результате во дворах по-
являются зоны «особого 
режима». Деткам в клет-
ках неуютно. Жители и 

сами сторонятся отгоро-
женных площадок. Ну не 
радуют они глаз!

– Мы обнесли сеткой
уголок для детской пло-
щадки у дома по проспек-
ту Победы, 136. Завезли 
гравий, грунт, забор по-
ставили. Привезли гор-
ку. Но жители ничего не 
стали благоустраивать. 
Горка так и валяется на 
боку, площадка заросла 
травой, – жалуется по-
мощник депутата Ольга 
Струнина.

Депутату обидно, что 
деньги были выброшены 
на ветер. Но благоустро-
ить двор, сделать его 
удобным и комфортным 
непросто. Необходимо 
владеть элементарными 
знаниями и культурой, 
быть в тесном контакте с 
жителями. Типовые ква-
драты серых многоэтажек 

и без того на-
поминают гет-
то. Когда в них 

появляются еще и забо-
ры в человеческий рост, 
хочется бежать куда гла-
за глядят.

Больная тема для жи-
телей ближнего Арбекова 
– остановка «Автодром».
В прошлом году ее пере-
несли. По мнению жите-
лей округа, это сделано в 
интересах местного торго-
вого центра, а не горожан. 
Жители проспекта Строи-
телей и улицы Онежской 
были недовольны. Им при-
ходится идти лишние ме-
тры, так как пешеходный 
переход тоже перенесли. 
Коллективные обращения 
были направлены и де-
путату Стрельникову. Но 
остановку вернуть на ме-
сто не удалось, хотя поток 
жалоб не прекращается.

– Они в Думе принима-
ют решения, а до жителей 
их не доводят, – жалуется 
житель ЖСК «Искра» 
Владимир Осколков. Он 
и другие владельцы мест-
ных гаражей были обеску-
ражены, когда получили 
квитанции на уплату зе-
мельного налога. Он ока-
зался выше, чем за квар-
тиру, – три тысячи рублей. 
Гаражи некоторые забро-
сили. Они превратились 
в необжитый уголок среди 
жилых домов.

Компенсируются ли 
расходы по взносам на 
капремонт инвалидам?

Иван Мельников
Как сообщили в Мини-

стерстве труда, соцзащи-
ты и демографии Пензен-
ской области, гражданам, 
имеющим право на меры 
социальной поддержки, 
кроме инвалидов и семей, 
имеющих детей-инвали-
дов, с ноября 2014 года 
ежемесячная денежная 
компенсация на оплату 
коммунальных услуг рас-
считывается уже с учетом 
взносов за капитальный 
ремонт. В соответствии с 
Федеральным законом от 
24.11.1995 № 181 компен-
сация взносов на капи-
тальный ремонт для инва-
лидов и семей, имеющих 
детей-инвалидов, не пред-
усмотрена.

***
Когда будет выплачена 

часть компенсации со-
кращенным сотрудникам 
МУП ППП? Деньги обеща-
ют только при предъявле-
нии справки о болезни или 
смерти родственника.

Любовь Орлова
Как сообщил специ-

алист по арбитражно-
му судопроизводству, у 
обанкротившегося пред-
приятия в настоящее 
время денег нет. В Мини-
стерство финансов Пен-
зенской области направ-
лен исполнительный лист 
на сумму, необходимую 
в том числе для покрытия 
задолженностей по зар-
плате. Как только деньги 
поступят, начнется выплата 
долгов перед сокращен-
ными сотрудниками. Ни-
каких справок о состоянии 
здоровья и дополнительных 
документов для этого не 
требуется.

УВАЖАЕМЫЕ  
ГОРОЖАНЕ!

Если у вас назрел по-
настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. 
Редакция «Горожанина» 
всегда придет на помощь! 

ЗВОНИТЕ: 25-85-90

кто о чем?

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ

3

Разочарования 
нашего городка

ОТПРАВЬТЕ
СМС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте: 

g_penza@inbox.ru
Ищите нас в Facebook, ВКонтакте и Twitter

говорят жители
Ася Алексеевна Пенькова, пр. Победы, 128:
– Рынок напротив магазина «Океан» снесли.

Поставили высокий забор. Вырубили деревья. Будут 
строить стоянку. Нам нужен зеленый двор, а не стоянка.

Владимир Набоков, ул. Рахманинова, 2:
– Когда заасфальтируют дорогу у хлебозавода? Ею

пользуются для объезда все жители дальнего Арбекова. 
Но ямы такие, что машину можно разбить. 

ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ 
ЗА ВЫСОКИМИ ЗАБОРАМИ 
ОТПУГИВАЮТ МАЛЫШЕЙ

депутат округа № 6 
Пензенской  
городской Думы  
Александр 
Стрельников
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Остались на пепелище
Галина Долотина оста-

лась без крыши над голо-
вой в буквальном смысле 
слова. Ее двухкомнатная 
квартира находилась 
в двухэтажном доме по 
улице Красной, 77. В 2008 
году его включили в про-
грамму по расселению 
ветхого жилья. Жители 
говорят, что узнали об 
этом только четыре года 
спустя, в ноябре 2013-го, 
на общем собрании пере-
селенцев. Их поставили 
перед фактом и предло-
жили переехать из цен-
тра города на окраину.

Не согласные на 
переезд провели неза-
висимую экспертизу. 
Специалисты научно-ис-
следовательской лабо-
ратории судебных экс-
пертиз вскрыли полы, 
крышу, сорвали обои, 
чтобы установить истин-
ный износ здания. Они 
дали заключение, что на 
март 2014 года износ со-
ставлял 59 процентов. 
По закону аварийным и 
не подлежащим ремонту 
признается помещение 
при износе более 70 про-
центов. Значит, фактиче-
ски дом не являлся ава-
рийным, жильцы даже 
готовы были его отремон-
тировать своими силами. 
Чем же руководствова-
лась межведомственная 
комиссия по оценке жи-
лых помещений, которая 
еще в 2008 году внесла 
дом по улице Красной, 77 
в программу?

– Мы никуда переез-
жать не хотели. Квартира 
и земля находятся у меня 
в собственности. Мы отка-
зались от участия в про-

грамме по расселению. 
Многие переехали, но мы 
остались, – рассказывает 
Галина Долотина.

8 апреля прошлого 
года в доме произошел по-
жар. Загорелся коридор 
второго этажа дома. Как 
позже установила пожар-
ная экспертиза, это мог 
быть поджог. Жильцы не-
однократно обращались в 
полицию и прокуратуру, 
чтобы выявить поджига-
теля. Уголовное дело не-
сколько раз возбуждали и 
закрывали, обвиняемый 
до сих пор не установлен.

После пожара Долоти-
ным выплатили матери-
альную помощь в 10 ты-
сяч рублей. И отключили 
в доме газ, воду и элек-
тричество. Жить в нем 
стало невозможно. Семья 
перебралась на съемную 
квартиру, где до сих пор 
проживает.

На запрос из мэрии им 

сообщили, что земля и 
квартиры, находившиеся у 
них в собственности, «изъ-
яты для муниципальных 
нужд». При этом никакого 
другого жилья либо выку-
па им не предоставили.

Коллеги по несчастью
Похожая история про-

изошла в доме по улице 
Рылеева, 3. Здесь оста-
лась в доме без воды и 
отопления пенсионерка 
Любовь Яшина. В ново-
стройке ей выделили 
комнату по жилой пло-
щади меньше той, что у 
нее была. Тем не менее 
мэрия пыталась выселить 
ее через суд. Суд отказал 
в принудительном высе-
лении, так как явно были 
нарушены ее жилищные 
права. Большую кварти-
ру ей так и не дали, а вет-
хое жилье стало непри-
годным для проживания.

От переезда в манев-

ренный фонд пенсио-
нерка отказалась. Она в 
одиночку перезимовала в 
холодной квартире, отра-
жая набеги мародеров и 
бомжей. Новую квартиру 
ей обещали предоставить 
только в следующем году.
Языком цифр

В 2015 году полторы 
тысячи семей – около 4 
тысяч  человек – получат 
квартиры на улице Чапа-
ева. Но в общей сложно-
сти 60 семей отказались 
от переезда в рамках ре-
ализации программы по 
разным причинам. Чаще 
всего люди недовольны 
жилищными условиями 
в новостройках.

– Я не хочу переселять-
ся в трехэтажки, которые 
нам предложили. Это зона 
золоотвала, где полвека 
складировали отходы 
ТЭЦ-1, которую топили 
радиоактивным углем, 
– говорит одна из несоглас-
ных на переселение.
  Жилищный вопрос этих 

семей до сих пор не решен.
Илья Петров 

ОСТРАЯ ТЕМА

4

Ветхий завет
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В Пензе растет число несогласных переезжать 
из аварийного жилья в новостройки. При всей аб-
сурдности фразы на деле складывается именно та-
кая ситуация. Почему люди откладывают переезд 
и с какими сложностями сталкиваются, разбирался 
«Горожанин».

этих семей до сих пор не решен.

Куда обращаться  
по вопросам расселения
• Управление ЖКХ
г. Пензы (ул. Некрасова, 
34), тел. 42-26-36.
• Департамент ЖКХ
г. Пензы (ул. Некрасова, 
34,  каб. 37), тел. 48-34-54.
• Управление муници-
пального имущества 
администрации города 
(каб. 436, 437),  
тел.: 68-64-42, 54-20-89.
• Отдел по распределе-
нию муниципального жи-
лищного фонда админи-
страции города (каб. 131, 
132, 133), тел.: 68-71-60, 
68-50-17, 68-06-70.
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– У вас такая на-
сыщенная публичная 
жизнь. Вас можно уви-
деть не только в театре, 
но и на местном теле-
видении, на уличной ре-
кламе, а теперь еще вы 
заняли кресло депутата 
Законодательного собра-
ния. Не устаете ли от са-
мого себя? 

– Нет, от себя я не
устаю. Чем больше ра-
ботаю, тем я ближе себе.  
Даже став депутатом За-
конодательного собрания, 
не считаю себя полити-
ком. Я актер. Все мои ре-
галии – это прилагатель-
ное, которое можно легко 
опустить. А вот актером я 
родился и останусь даже 
после смерти.

– О карьере в кино не
мечтаете? 

– Я в кино играл и
больше не хочу, нет. У 
меня нет любимых кино-
режиссеров. 

– А когда-нибудь заду-
мывались над тем, что-
бы написать пьесу? Кого 
бы вы в ней сыграли?

– Я не писатель, не
драматург. Я актер. В 
мировой культуре мно-
го написано пьес, только 
выбирай. На мой взгляд, 
каждый должен зани-
маться своим делом. 

– Существует ли роль,
от которой вы отказа-
лись бы, даже за оше-
ломляющий гонорар?

– Наверное, я бы ни-
когда не сыграл серьезно 
женскую роль. 

– Каждый актер меч-
тает сыграть Гамлета…

– Значит, все, кроме
меня. Гамлет – эгоист. 
Из-за своего эгоизма я бы 
никогда не убил родите-
лей, не предал друзей и, 
не дай бог, не стал бы до-

водить до сумасшествия 
любимую женщину. Хотя 
в каждом из нас есть 

определенная доля эго-
изма. Природа актера – 
быть в центре внимания, 

как природа спортсмена 
– побеждать. Природу не
обмануть.

– В Пензе появилась
традиция благотвори-
тельных спектаклей. Из-
вестные люди первый 
раз в жизни выходят на 
сцену и срывают аншлаг. 
У вас не возникает про-
фессиональной зависти?

– Это не более чем раз-
влечение. Каждый дол-
жен заниматься своим 
делом. Можно пригласить 
Сергея Казакова на завод 
и всем заводом наблюдать, 
как я будут точить деталь. 
Это забава. Ради такого 
развлечения они могли бы 
еще и деньги мне запла-
тить. Им нравится, мне 
тоже весело смотреть.

– Какое напутствие вы
дали бы тем, кто мечта-
ет об актерской карьере?

– Это каторжный труд,
это растоптанное само-
любие. Если ты готов ра-
ботать 25 часов в сутки, 
если сможешь спокойно 
переносить унижение и 
неудачи – это твоя про-
фессия. Если по ходу 
прочтения этих строк по-
явились  вопросы, лучше 
идти в другую профессию. 

– Сейчас модно за-
ниматься спортом, пра-
вильно питаться. Вам 
это удается?

– Для меня это закры-
тая тема. Я не веду здоро-
вый образ жизни, не зани-
маюсь спортом, абсолютно 
неправильно питаюсь. Я 
могу есть в любое время 
суток все что захочу.  Еще 
лет 15 назад говорил, что 
я люблю идти всегда впе-
реди и с флагом. Сегодня 
скажу так: я никогда не 
иду с толпой за флагом. Я 
либо стою рядом, либо от-
хожу в сторону.

 НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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В главной роли
Сергей Казаков в Пензе известен, пожалуй, не 

меньше, чем московские звезды кино. Для теа-
трального актера подобный шлейф славы – большая 
редкость. Помогает ли популярность в будничной 
жизни или, наоборот, мешает. На эти и другие во-
просы горожан Сергей Казаков искренне ответил, 
не прибегая к секретам актерского мастерства.
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из «Твиттера» Сергея Казакова:
* В Москве покажут первый в мире балет на роликах по

мотивам сказки «Чиполлино». Ждем оперу на лыжах:))
* Не надо ждать от человека то, что ему несвойственно.

Вы же не выжимаете лимон, чтобы получить томатный сок.
* Что-то я философствую с утра. Видимо, день рождения

скоро:)) Подведение итогов или страх перед «возрастом»? 
(Кстати, 20 августа Сергей Казаков отметит свое 49-летие)

Актеры Пензенского драматического театра верну-
лись с каникул. Первой премьерой сезона станет коме-
дия Островского «Последняя жертва». Зрителей ожидают 
сюрпризы – музыкальная комедия «Крошка» по пьесе 
Ж. Летраза, спектакль «Остров сокровищ» по рома-
ну Стивенсона и камерный спектакль «Прогулки с Ку-
приным». На средства гранта, выигранного в конкурсе 
по поддержке современной драматургии Министер-
ства культуры РФ, будет поставлен спектакль «Путь левой 
руки», посвященный бабушке Лермонтова  – Е.А. Арсе-
ньевой.

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА С. КАЗАКОВА
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ОПАСНЫЕ ПУЗЫРЬКИ
Скоро прозвенит первый 

звонок, и школьники отпра-
вятся на уроки – поглощать 
знания. Чтобы изученное 
хорошо усвоилось, знания 
нужно… запивать. От обез-
воживания дети страдают 
в первые школьные будни. 
Особенно тяжело при-
ходится первоклашкам. 
Детский организм адапти-
руется к новому режиму. 
Поэтому важно следить, 
чтобы ученики ежедневно 
выпивали достаточное ко-
личество воды. Правильной 
воды.

Очень часто родители 
дают ребенку в школу бу-
тылочку с газированной 
питьевой или минераль-
ной водой. Это может быть 
опасно для организма. 
Во-первых, в процессе га-
зации в воде погибают все 
бактерии, причем полез-
ные тоже. Во-вторых, ма-
ленькие пузырьки чрезмер-
но стимулируют секрецию 
желудочного сока. Это мо-
жет привести к развитию га-
стрита и язвенной болезни. 
Лимонады можно назвать 
«сладким ядом» для детско-
го организма. 

Диетологи рекоменду-
ют для питания школьников 
использовать только чи-
стую, желательно негази-
рованную питьевую воду 
с оптимальным содержа-
нием микроэлементов и 
соответствующую нормам 
СанПиН. Полностью от-
вечает этим требованиям 
артезианская вода «Ключ 
здоровья». Купить ее мож-
но в одном из специали-
зированных киосков «Ключ 
здоровья». Живая вода для 
здоровой жизни!
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
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Успокоить сердце
Для оздоровления сердца и со-

судистой системы все средства 
хороши. Но одно из лучших и до-
ступных – поездка на специализи-
рованный курорт. 

Пензенцам повезло – в черте го-
рода расположен санаторий имени 
В.В.  Володарского, где разработаны 
программы лечения, реабилитации 
и профилактики сердечно-
сосудистых заболеваний. 

– Кардиореабилитация
проводится как для профилактики, 
так и после перенесенных острых 
состояний, – рассказывает гене-
ральный директор ЛПУ «Санато-
рий им. В.В. Володарского» Анна 
Вихирева. – У нас работают высо-
коквалифицированные врачи-кар-

диологи. Мы делаем УЗИ сердца 
в рамках программы кардиореаби-
литации, используем современное 
оборудование, постоянно следим 
за состоянием отдыхающего.  В те-
чение суток обязательно контроли-
руем динамику артериального дав-
ления и пульса. А в дальнейшем 
подбираем и корректируем оздоро-

вительную программу.
В профсоюзной здравни-

це вы можете не просто 
пройти все процедуры 

в рамках оздорови-
тельной програм-
мы. Вас научат, 

как правильно рас-
считывать физические 

нагрузки, планировать 
свой дневной режим, пи-

таться, что полностью изме-
нит ваше отношение к собственному 
здоровью. 

Забронировать и купить путев-
ку можно по адресу: г. Пенза, ул. 
Советская, 4, комн. 1; тел.: 56-49-
49, 56-56-61; ул. Спартаковская, 
11, тел. 62-83-11.

ПРОФСОЮЗНЫЕ ЗДРАВНИЦЫ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

В начале месяца, как 
только вы уберете уро-
жай смородины и кры-
жовника, следует сразу 
же подкормить и обра-
ботать ягодные кустар-
ники. Снимите с кусти-
ков паутинные гнезда, 
подсохшие ягоды, за-
крученные листья. По-
раженные плоды и ли-
ству лучше всего сжечь.

В августе ягодные ку-
сты активно укрепляют 
корневую систему. Им 
требуется минеральная 
подкормка суперфос-
фатом и калием. Здесь 
главное – правиль-
ные пропорции. Для 
красной смородины и 
крыжовника достаточ-
но взять по одной сто-
ловой ложке двойного 
суперфосфата и по две 
столовые ложки калия 
на куст, а для черной 
смородины – две ложки 
двойного суперфосфата 
и одну ложку калия. 
Оптимальна для под-
кормки сухая погода. 
В дождь использовать 

хлористый калий неже-
лательно, особенно для 
крыжовника, иначе ку-
старник сразу сбросит 
листву, а для успешно-
го развития корней ли-
стья тоже необходимы. 

Есть и ограничения в 
августовской подкорм-
ке. Не стоит вносить 
азотные удобрения, тем 
более не используйте 
настой сорняков или 
навоза. Азот вызыва-
ет рост концов веток, 
этот новый прирост не 

успеет одревеснеть к 
зиме и засохнет после 
первых заморозков. Не-
обходимо остановить 
рост веток. Для этого 
советуем прищипнуть 
или оборвать верхушки 
у черной смородины и 
крыжовника. С крас-
ной смородиной дело 
обстоит иначе – при-
щипывать побеги не-
желательно, именно на 
концах веток заклады-
вается максимум пло-
довых почек.

ДИАГНОСТИКА

ЛЕЧЕНИЕ

ОБУЧЕНИЕ  
ПАЦИЕНТА

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ЗДОРОВЬЯ

Отблагодарите смородину
«Что в августе соберешь, с тем и зиму про-

ведешь», – говорит пензенский садовод Татьяна 
Бороденко. О чем не стоит забывать в пылу сбо-
ра дачных даров?
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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В 2015 году Налого-
вый кодекс изменился 
в части расчета иму-
щественных налогов. В 
связи с этим поступают 
вопросы от жителей, по-
лучивших квитанции. За 
разъяснениями мы обра-
тились в УФНС по Пен-
зенской области.

Величина налога для 
физического лица рассчи-
тывается по формуле:

размер земельного на-
лога = размер участка (в 
кв. м) х кадастровая сто-
имость 1 кв. м (руб.) х 
налоговая ставка (%).

Так как земельный 
налог зачисляется в 
местный бюджет, каж-
дое муниципальное об-
разование определяет 
налоговую ставку само-
стоятельно, но не выше 
установленного предела. 
Согласно решению Пен-
зенской городской Думы 

от 28 ноября 2014 г. № 
38-4/6 «О налоге на иму-
щество физических лиц 
на территории г. Пензы» 
приняты предельные на-
логовые ставки (см. та-
блицу).

Уплачивают земель-
ный налог на основании 
налогового уведомления. 
Его направляет налого-
вая инспекция по почте 
заказным письмом. 

Если вы не получите 

документ до конца сен-
тября, проявите иници-
ативу и отправьтесь в 
инспекцию лично. Срок 
уплаты налога для физи-
ческих лиц – не позднее 1 
октября.

Ставки выросли

КАДАСТРОВАЯ СТОИМОСТЬ ОБЪЕКТА НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ СТАВКА НАЛОГА

До 500 000 руб. 0,1%

От 500 000 до 1 000 000 руб. 0,2%

Более 1 000 000 руб. 0,3%

Объекты, кадастровая стоимость каждого из которых превышает 
300 000 000 руб., а также объекты, предусмотренные абзацем 

вторым пункта 10 статьи 378.2 НК РФ   
2%

Прочие объекты 0,5%
Контакт-центр ФНС РФ: 8-800-222-22-22.
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Ссора с мужем. На 
эмоциях сказала ему, 
чтобы забирал свое и ухо-
дил. Он достал чемодан 
и начал запихивать туда 
меня. Так и помирились.

Боксер сдает кровь.
Медсестра, завязывая 

жгут:
– Так, работаем ку-

лачком!
– По корпусу или в че-

люсть?

Носорог очень плохо 
видит. Но при его весе это 
уже не его проблемы.

– Какая разница меж-
ду шизофреником и не-
врастеником?

– Шизофреник уве-
рен, что дважды два пять 
и спокоен. Hеврастеник 
же знает, что дважды два 
четыре, но нервничает.
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ПРОГУЛКИ ПО ВРЕМЕНИ

ТЕЛЕФОН
РАЗМЕЩЕНИЯ
РЕКЛАМЫ
25-85-90

ДЛЯ

К концу 90-х годов в 
городе стала очевидной 
проблема с пассажир-
ским транспортом. 

В Пензе начала фор-
мироваться новая про-
слойка частных перевоз-
чиков. Первыми из них 
стали водители марш-
рутных такси, которые 
выкупили машины в 
счет долга по зарплате.

Любимый маршрут для 
маломестных автобусов 
в то время был магазин 
«Гранат» – Центральный 
рынок. Потом появился 
параллельный – Запруд-
ный – Центральный ры-
нок. Для работы на марш-
руте достаточно было 
получить лицензию и до-
говориться с водителями. 
Никакого государствен-
ного регулирования по 
допуску на маршруты не 
было. Частники работали 
без путевок, медосмотра 
и каких-либо требований 
к обеспечению безопасно-
сти дорожного движения. 
Частные перевозки оказа-
лись совершенно новым 
явлением для Пензы, и 
местной власти приходи-
лось на ходу выстраивать 
правила игры.

Первой фирмой, кото-
рая объединила марш-
рутчиков, стала ком-
пания «Автостоп». В 

основном она состояла 
из работников бывшего 
таксопарка. Предпри-
ниматели-одиночки оце-
нили преимущества ра-
боты в единой команде, 
и вскоре все «рафики» и 
появившиеся к тому вре-
мени «ГАЗели» в городе 
работали в фирме «Авто-
стоп». Но по неизвестным 
причинам она распалась 
на несколько небольших, 
что явилось поводом к 
приходу на транспорт-
ный рынок новых участ-
ников, обслуживающих 
какой-то один, порой сти-
хийным образом появив-
шийся маршрут. 

Именно частные пере-
возчики в конце 90-х 
годов спасли город от 
транспортного коллапса. 

В 2001 году в Пензе по-
явились первые частные 
автобусы. Это были ста-
рые советские ПАЗики и 
ЛАЗы. Их основным пре-
имуществом было то, что 
они работали по новым, 
так называемым сквоз-
ным маршрутам. Пасса-
жирам больше не прихо-
дилось делать пересадку, 
чтобы добраться с одного 
конца города в другой. 

Почти сразу на смену 
старым советским авто-
бусам пришли такие же 
потрепанные автобусы 
иностранного произ-
водства: МАНы, «мерсе-
десы», «ванхолы». В те 
времена на фоне едва 
живого муниципального 
автопарка они казались 
просто великолепными.

Частники спасли город

 ИЗ АРХИВА ИГОРЯ ШИШКИНА

В Пензе в День физ-
культурника состоялся 
турнир по шашкам. Об-
ластная федерация объ-
единяет несколько де-
сятков людей, преданных 
этой древней игре. 

Как выяснилось, в нее 
играют не только пенсио-
неры. Среди игроков мно-
го детей, мужчин в самом 
расцвете сил и даже пре-
красных дам. Только в по-
луфинал турнира вышли 
80 человек.

– Самая острая пробле-
ма – отсутствие помеще-
ния для проведения регу-
лярных турниров, – говорит 
президент Пензенской 
областной федерации 
шашек Павел Евдошенко. 
– Для городских и област-
ных соревнований аренду 
зала оплачивает спортко-
митет. Но этого недоста-
точно, чтобы поддерживать 
спортивную форму.

Валерий Алексеевич 
Артапов – боец со ста-
жем. Уже много лет игра-
ет в шашки и болеет ду-
шой за любимое дело. Он 
пытался найти поддержку 
этого вида спорта у город-
ских властей. Но в мэрии 
его слушать не стали. В 
областной библиотеке 
имени Лермонтова не 
нашлось помещения для 
игроков в шашки. Более 
отзывчивым оказался депу-
татский корпус. На город-
ской турнир пришли Алек-
сандр Стрельников (округ 
№ 6) и Алексей Савичев 
(округ № 2), и не с пусты-
ми руками, а с призами и 
медалями.

Чемпионы надеются, 
что этот турнир в Пензе не 
последний. У захватываю-
щей игры появятся верные 
приверженцы и постоян-
ные спонсоры.

ШАШКИ НАГОЛО!
свободное время

а как у них?
В Подмосковье уже несколько лет проходит регу-

лярный турнир по шашкам. Призовой фонд – 40 000 ру-
блей. Турнир существует благодаря любителям вый-
ти в дамки. Он проводится за счет членских взносов 
участников и постоянных спонсоров. В итоге получа-
ется праздник не только для игроков, но и для болель-
щиков.

ФОТО Э. ПЕТРОВОЙ




